

DUCHAINE (Paul), Avocat, conseiller au Conseil des mines, fondateur du Touring Club du Congo belge (Bruxelles, 4.7.1872 - Bruxelles, 15.6.1952).

Paul Duchaine devait rapidement consacrer la majeure partie de son activité au tourisme.

Sur le plan national on le verra président du Touring Club de Belgique et, sur le plan international secrétaire général de l'Alliance internationale de Tourisme qui groupe les touring clubs et associations automobiles du monde entier.

Mais là ne devait pas s'arrêter l'œuvre de Paul Duchaine. Il avait mûri le projet d'ouvrir le Congo belge au tourisme international. En 1933, il fondait le Touring Club du Congo belge qui devait s'imposer et se développer à une telle allure qu'en 1938, à peine âgé de 5 ans, ce jeune club réunissait à Costermansville le premier congrès international du tourisme africain. A cette réunion, à laquelle il n'avait pu assister, le président fondateur du Touring Club du Congo belge adressait un message. Citons quelques extraits de ce message et laissons ainsi à Paul Duchaine le soin d'exposer ce que furent les origines du Touring Club du Congo belge :

« Permettez-moi de vous rappeler qu'il y a un quart de siècle, le président actuel du T.C.C.B., alors modeste conseiller général du Touring Club de Belgique, publiait ses premiers articles sur la nécessité d'organiser et de propager le tourisme au Congo belge. Bien mieux, en 1914, il partait lui-même à la tête d'un groupe de trente touristes belges pour se rendre au Kasai, puis à Stanleyville. L'expédition quittait Anvers le 24 juillet 1914. Vous connaissez les événements qui m'empêchèrent de réaliser complètement ce projet. Beaucoup d'entre mes compagnons de route ne revinrent qu'après la guerre, en 1919; les uns passèrent toute la guerre au front, d'autres prirent le chemin des écoliers; je revins moi-même par la Chine centrale où j'avais été envoyé en mission. L'échec de cette première tentative ne m'arrêta pas. Devenu président du Touring Club de Belgique, je repris l'idée du Tourisme africain. En 1923, une mission fut envoyée par le Touring Club de Belgique au Congo pour y faire un voyage d'études. Elle fit le trajet de Boma à Dar-es-Salam et revint à Bruxelles avec une documentation très complète pour l'époque. La crise financière qui étreignait la Belgique comme tant d'autres pays vint entraver la réalisation de ce projet. Il fallut attendre jusqu'en 1933 pour réaliser enfin ce rêve de jeunesse. »

Paul Duchaine définit ensuite les buts qui guidèrent son action.

« La tâche devant laquelle vous vous trouvez n'est pas une tâche facile. La liste des questions qui figurent à votre ordre du jour est d'une complexité indéniable. Je ne me flatte pas, aucun de nous d'ailleurs, de voir cet ordre du jour complètement épuisé au cours de la présente session. Mais qu'importe! Nous avons un désir commun: c'est d'ouvrir l'Afrique au grand tourisme; nous avons une volonté commune: c'est de travailler tous et de tout cœur à la réalisation de cet idéal; travail bien différent de celui qu'on peut accomplir, dans le même ordre d'idées, dans nos vieux continents d'Europe ou d'Amérique, où tout existe, où tout est organisé et où il suffit de coordonner et de parachever. En Afrique, il faut créer: nous sommes sur un terrain vierge, peu de voies de pénétration, peu de moyens de circulation. Notre premier devoir est d'établir le tracé des grandes voies de pénétration; de coordonner les moyens de transport qui l'empruntent et de faciliter ainsi l'arrivée des touristes qu'ils viennent de l'Est, de l'Ouest, du Nord et du Sud. Nous devons faciliter le passage aux frontières, assurer les vivres et le couvert. Nous devons enfin garantir nos pays contre le vandalisme, conserver ce qui fait la beauté caractéristique de l'Afrique, protéger les populations indigènes contre les excès qu'entraîne fatalement le contact entre individus de races différentes, défendre certaines races animales contre l'aveugle destruction à laquelle se livrent trop souvent les ignorants. Tout dans la Nature a sa valeur, tout ce qui existe à la surface d'une terre concourt à sa beauté, donc à la rendre intéressante et à la faire aimer. Remercions ceux qui ont conçu l'idée des Parcs nationaux et qui l'ont réalisée. Ce sont, en Afrique, les meilleurs de nos alliés. Nous devons conjuguer nos efforts avec les leurs. Quand je dis qu'il faut conjuguer les efforts, je fais allusion aussi bien aux efforts moraux qu'aux moyens matériels ».

Paul Duchaine conserva jusqu'en 1951, la présidence du Touring Club du Congo belge qui, malgré la période de guerre, avait largement atteint et même dépassé les buts qu'il s'était assignés. Le Congo était devenu la plaque tournante du tourisme africain. Paul Duchaine fut le premier pionnier du tourisme au Congo.

Il a droit à l'admiration et à la reconnaissance de tous ses habitants.

[J. J.]

1^{er} mars 1966.
Henry de Raeck.